
テ
ー
マ

地産地消を進めるためにも道の駅が必要ではないか。

テ
ー
マ

留萌の名物は、にしん、数の子が代表ですが、新しい名産品の商品開発をしてはどうか。

テ
ー
マ

子どもたちの教育環境整備。

テ
ー
マ

高齢者の税金などの負担が大きく、治療したくても病院に行けない人が増えている。

主
な
意
見

・　市立病院に通っているが、３カ月以上かからなければ1,680円の負担があり、料金がかかること
自体はいいのだが、例えば医者の指示で３ヶ月以上開けて受診しても請求されるが、医者の指示
通りにかかっている患者としては納得できず、窓口で説明を求めても説明できない。金額の問題で
はなく、きちんとした説明ができないで理解して下さいと言われても、納得しない物はなかなか払っ
てもらえないのではないか。
・　入院したら看護師も一生懸命やってくれて感謝しているが、窓口の対応をしっかりお願いした
い。
・　他の病院は親切に対応してくれるが、留萌の市立病院はということをよく聞く。病は気からとも言
うが、患者が気持よく行くことができるのも大切なのではと思う。もちろん、みんなではないと思うが
職員の対応も充実させてほしい。

主
な
意
見

・　特産品もいい物がたくさんあった方が良いが、一般市民が手の届く値段の物を開発しないと売
れない。
・　せっかく数の子生産日本一というキャッチフレーズ、実績があるのだから、やはり数の子のメイン
というのは外せないと思う。
・　商品開発は、いかに付加価値を付けるかということだと思う。そういう意味では千望高校の皆さ
んのアイディア、若い人のアイディアというのは大いに良いことで、数の子の代替というのは逆に考
えない方が良いと思う。むしろ、東海大学と取り組んでいる養殖に関する事業に目を向け、留萌は
数の子生産日本一イコール養殖事業もすごいですよという、官民と学の一体となったものも必要で
ないかと思う。

主
な
意
見

・　障害のある子どもたちの施設らしいものは留萌にはなく、それらの教育環境とか親たちの希望
や考えがどうなのかという情報が不足していると思う。
・　みずいろ公園をパートナー制度で管理しているが、子どもが遊ぶ遊具もほとんど撤去され、雨が
降ったら水がたまる所もあるので、公園内にある小山を削って均してくれれば管理もしやすく、子供
も遊びやすくなると思う。

市政懇談会「留萌百年物語」グループ討議報告書

グループ討議　第１班

主
な
意
見

・　建設費用もかかり、現在の財政再建を進めている中での市の財政も考慮すべきであるし、物販
もするとなると少なからず商店街などへの影響も出ることを考えると、現段階では必要ないと思う。
・　私たちも地方に行った時に、まず道の駅があると安心感がある。そういう意味でも、初めは小さ
い規模でも良いから必要だと思う。
・　せっかく駅前にお勝手屋「萌」があるので、もっと支援して発展させ、また、整備された留萌駅の
広場も有効活用されても良いのではないかと思う。
・　車で移動する人にとっては、道の駅は必要な施設だと思う。留萌市は色々な施設は作るが駐車
場がなく、商店街でも駐車場がない。この車の時代に駐車場を整備していかなければ街の中は寂
れる一方になってしまうと思う。
・　人が入ってこないと景気も良くならないので、道の駅を作ることで車も寄ってきて、街の中も良く
なると思う。
・　商店街に対してもプラスになるようないい場所を選定して、ぜひ道の駅は必要だと思う。

1



テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

テ
ー
マ

どこの街にも道の駅があり、ぜひ道の駅を作ってほしい。

主
な
意
見

◆　共通
・　町内会の役員の成り手がなく、もう少し若い人たちに関わってほしい。役員が少ないので、一人
が抱える仕事も多いのが現状である。また、町内会の中での協力体制が乏しく、役員任せの状況
になってしまっていることが悩みである。
◆　防災連絡員
・　避難所の位置を年に何回か、広報紙などで知らせてほしい。
・　８０世帯ほどで、ちょうど動きやすい町内会である。防災活動も、各班の班長が中心になって広
報だとか救護、総括のこととかの係を決めて、防災連絡網も作り一覧表にしている。
・　地盤の低い所に住んでいる方が数件あり、雨が降ったときには心配で、防災の支援体制を考え
てほしい。
・　防災活動では高齢者の避難をどうするかが課題で、市でも、高齢者や障害のある人などの避難
対応マニュアルのような物や研修会などを開催してくれると助かるが。
◆　民生児童委員
・　実際に災害が起きた時に高齢者をどう避難させるのか、自分の受け持ち地区でも６５歳以上の
高齢者がいる世帯が相当多く、いつもどうしたら混乱なく避難させられるのかと考えている。
◆　健康いきいきサポーター
・　自分の町内会では、健康の駅を利用する人がまだまだ利用する人が少なく、せっかくの施設な
ので、皆さんで頑張って利用していけるようになってほしい。
◆　環境美化推進員
・　環境美化活動は、春と秋の２回に大勢参加して草刈とか結構やっている。
・　ごみステーションの修理を、板などで補強したりして町内会も予算がない中でやっているが壊れ
て補修ができないようなのがある。木製のステーションも置いているようだが、あれも良い物だと思
い、鉄製から木製に切り替えてほしい。

グループ討議　第２班

主
な
意
見

・　始めから道の駅として作っているところは少なく、既存施設に手を加えて道の駅にしているところ
が多いのでは。
・　建設費と維持費がどの位になるのか、また、誰が負担をするのかわからない。
・　財政的なことを考えなければあるに越したことはないが、本当に街の活性化につながるのかと
いうことを考えると、少しトーンダウンしてしまう。
・　賛成か反対かと聞かれれば賛成になるが、通過する人の施設だけではなく留萌の人も絶えず
行くような施設でなければならないとは思うが、土地柄、何をやっても１年がいいところでないか。
・　慎重になるのは良いが、あまり悲観的になりすぎると何もできなくなってしまうが、道の駅はどう
かという気がする。
・　留萌は国道が３本通っているので、通過する車の全てが道の駅の前を通ることにはならないの
で、その点からも難しいのではないか。
・　高規格道路が完成すると車の流れもそちらが多くなりそうだし、作っても良いが車が通らないと
ならないので、そのようなことも考えなければだめだ。
・　とりあえず簡易な形でやってみて、その状況で判断する方法もあるのではないか。

主
な
意
見

・　テーマが多すぎるので、もう少し何かに絞って議論しても良いのではないか。
・　市の広報紙は色々なことが載っていて良いが、字が小さく高齢化の時代に合わないので、字を
大きくして読みやすくしてくれれば読んでくれる人も増えるのではないかと思う。
・　こういう市政懇談会に、町内会の各分野で活躍されている方がこれだけ集まることはすごいこと
だと思う。高橋市政になってからは、すごく市民との対話を大事にして、これはすごく良いことだと思
う。
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テ
ー
マ

留萌の名産があまり知られていないので、もっとアピールしたらいいと思う。

テ
ー
マ

スキーに対する取り組みの工夫。

テ
ー
マ

働く場所が少ないので、若い人はどんどん地方に出てしまう。

テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

テ
ー
マ

海の街という特色を活かし、海で元気良く体力づくりができるようにしてほしい。

主
な
意
見

◆　民生児童委員
・　できたら町内会単位で１人、大きい町内会では２人が望ましい。１人で２００世帯を持つのは難し
い。
◆　環境美化推進員
・　ゴミステーションが老朽化しているので、例えば町内１基でも2基でも毎年計画的に更新をして
いってほしい。

グループ討議　第３班

主
な
意
見

・　子どもたちが生き物に触れていないので、石で囲ったプールを作り、カニ釣りができたり、ウニな
ど中にまいて体験をしてもらう。
・　泳ぐことやもぐることはあせらなくてよい。海辺での泳ぎなどは危険性があり、対応も難しい。
・　海の清掃など、環境を考えられることもあればよい。

主
な
意
見

・　建設業とかもどんどん機械化になり、人を雇うとかも減ってきて働く場所も減ってきている。
・　これは難しい問題で、今働いている人たちも死活問題だ。こうしてほしいとか希望は言えても、実
際にどうするとなると我々ではとても議論しても難しい。

主
な
意
見

・　町内会でも何回か回覧をまわしてはいるが、なかなか出る人が少ない。
・　今回のように少人数でやるのも、いろんな意見が言いやすくていいと思う。
・　町内会長ともよく話をして、どうあるべきかを考えてほしい。
・　市の職員で挨拶をしても知らん振りしているのもいる。職員がもう少し明るくして、町内会の一員
として市政懇談会にも参加をしたり行事に参加をしたりしていけば変わってくると思う。
・　このような大きな会場でワイワイやっては聞こえないので、そこの部分は改善した方がいい。

主
な
意
見

・　札幌とか旭川では、留萌といえば水産物の認識があり人気があるので、内陸の人に売り込むと
したら水産物がいいのではないか。あと、お米も人気が出てきている。

主
な
意
見

・　そもそもスキー人口が減っているが、学校でのスキーを全く無くするのもどうかと思うので工夫は
必要だが、縮小してもやむを得ないのではないか。
・　子どもが少なくなり、スキー人口も少なくなった状況で、神居岩のリフトを整備し直してまでには
ならないと思う。元々スキー場というよりは教育施設だったのでは。
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テ
ー
マ

正直、商店街には何の魅力も感じない。もっと人を呼び込めるようなお店づくりをする努力が必要と
思う。

テ
ー
マ

もっと将来を見据えての説明とリーダーシップの発揮。

テ
ー
マ

病気をした時や出産の時などは、安心して医療を受けれるとはとても言えないと思います。

テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

主
な
意
見

◆　共通
・　町内会に加入しない家庭があり、また、役員の成り手がない状況にある。
◆　防災連絡員
・　防災を進めるため、町内会の個人情報がほしいが入手できなく、活動が進展しない。
◆　民生児童委員
・　地域の高齢者の状況等を把握したいが、個人情報保護でなかなか難しい。
◆　健康いいきいきサポーター
・　健康の駅から色々案内がきており、町内会でも健康づくりに頑張ろうとしている。
◆　環境美化推進委員
・　ごみの不法投棄が増えている。

主
な
意
見

・　最近の市立病院の状況はいいと思います。
・　出産の場合、まだ安心して留萌でできる状況ではなく、ぜひ体制を充実してほしい。

主
な
意
見

・　今回の懇談会の方法は良いが、時間が短い。

主
な
意
見

・　商店街について市はどういう考えを持っているのか。
・　商店街の魅力づくりには各店の専門性が必要であり、市がすることではない。商店が必死に
なってないように感じ、集客について市を頼りにするのはよくない。。
・　商店も経営者が年を取ってきており、新しいものは難しい。
・　中心街に買い物に行くには車が必要だが駐車場がない。空き店舗のところに１、２ヶ所あってい
いと思うので、市が無料の駐車場を作るのはどうか。
・　空き店舗のところを駐車場にして、各店が集まって一体型の商業施設をつくるといいのでは。
・　若い人は品物が多い量販店に集まるので、箱物を作ってそれで流れが変わるものではない。今
後は高齢者の動きを考えていかなければならない。
・　街の移動により、十字街等の上の方に発展する可能性は少ない。

主
な
意
見

・　なぜ見晴通りが必要なのかわからない。避難道路は他の方法で作れないか。増毛をみても、街
中に主要道路がなく、通り過ぎていく状況がある。
・　行政がよかれと思って箱ものを作っても、また、一部の市民が良いと進めても、必ずしも市民に
良いものとは限らない状況もある。
・　もっと将来を見据えての説明とリーダーシップの発揮をしていただきたい。
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テ
ー
マ

若者にもっと街づくりに参加して盛り上げてほしい。

テ
ー
マ

駅前から十字街地区に至る約1.5ｋｍの商店街を均一に振興、発展させることは不可能で、行政主
導による集客可能なコンパクトな商店街の振興を図るべきである。

テ
ー
マ

道路の景観（植栽）。

テ
ー
マ

アンケートの件に関しては優先順位をつけるべきではなく、市としてやらなければならない事ではな
いか。

主
な
意
見

・　討議時間が足りなかったため、未討議。

主
な
意
見

・　街の中には駐車場が必要であり、国道の片側を駐車できるようにすればなどの意見を言った
が、国は絶対にうんと言わないと市役所の担当者に却下された。
・　長い商店街が集合（集中）した商店街にする仕組みづくりが必要だと思う。
・　年寄は行きたくても行けないので、港でやっている「うまいよ！るもい市」を街の中でできないの
か。街の中でやることによって、商店街にも人が流れる。
・　旧生協の跡地や旧サンドール跡地、市営球場を使った催事も考えるべき。

主
な
意
見

・　沿道の植栽などを町内会で実施するが、冬期間の除排雪等で削られる部分がある（元町東岸
のはまなす）。せっかくやっても無駄になるので除排雪の方法について考えてほしい。
・　実際に植栽したが、町内会が高齢化しており、管理が大変である。
・　沿道の植栽も良いが、秋期の枯葉対策が必要ではないか。花で飾るのはそれとして、景観と言
うからには、道路をいかにきれいに保つかということを考えるべきではないか。
・　商店街や市内の道路沿いにある空き地や空き家を利用して、花を植えることは考えられない
か。
・　道路の景観と言うならば、下水道や水道の工事の際に舗装をはがして、元に戻した所が１年くら
い経過すると沈下して見苦しい。また、近所の工事であったが、舗装業者がすごい薄い舗装をする
のを目にして、市に抗議すると言ったらあわてて責任者が来て少し厚く舗装した。その時、市の担
当者は一切見に来ていなかったが、きちんと業者のやることを監視してほしい。

グループ討議　第４班

主
な
意
見

・　留萌まつりのお神輿の担ぎ手を、地方に頼んできてもらっていると聞いている。やはり地元の若
者が元気に担いで練り歩くようでなければ盛り上がらない。こういったことに若者が積極的に参加
できるような仕組みづくりが必要ではないか。
・　大きな問題として、若者が留萌市に定着するための雇用の場がない。毎年３月に、高校生ら300
名くらいの若者が市外へ出て行く。高校の卒業生が留萌で働ける就業の受け皿づくりが一番重要
なことではないか。
・　最近の若い人たちは、ものすごくがんばっていると思う。ＪＣにしても、商工会議所青年部にして
も、色々なことに取り組んでいると思う。
・　昔は町内会での青年部組織の活動が活発だったが、今は若い人が少ないし青年部に入ってこ
ない。
・　東部公民館がコミセンに変わり、運営管理を地域の町内会に委託した関係で使用料を取られる
ようになり、若い人は使いたいけど使用料がとられるのでなかなか使えない。また、運営資金がな
いため、火・水・木とかサークルが使う時だけ開けるとか、何のためのコミセンかわからない。
・　若い人が集まって、話ができる今日のような懇談会が必要ではないか。
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テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

テ
ー
マ

留萌に引っ越してきた人も気軽に参加できるコミュニティなどがあるといいと思う。

主
な
意
見

◆　防災連絡員
・　防災マップを早く完成させて、完成したら全戸に配布してほしい。
◆　民生児童委員
・　各種調査で、個人情報の壁に当たるが、我々も守秘義務は負っているので、その事を公に周知
して壁をなくしてほしい。
◆　健康いきいきサポーター
・　健康の駅の事業などはすばらしいが、バスなど交通の便が少ないので、車がない人は行くこと
が大変だ。 何とか公共交通機関の対応ができないだろうか。
◆　環境美化推進員
・　前の市の担当者はよくパトロールして、ごみステーションの修理などを指導してくれていたが、最
近声をかけられることがなくなったので、こまめに回ってほしい。そのことが、ステーションの老朽化
に拍車をかけているのではないか。
・　ステーションにペンキを塗るにしても錆落としが必要であり、これを町内会の老人にやれといって
も簡単にはできない。それで、何年か前に錆びない亜鉛メッキを施したステーションの設置を要望し
たことがある。

グループ討議　第５班

主
な
意
見

・　町内会活動になかなか参加してくれず、役員でも全然やってくれない人が多く、活動する人は決
まっている。
・　引っ越してきた人がいれば町内会長などが説明をして加入を呼びかけているが、アパート住ま
いなど単身世帯の方はあまり入ってくれず、また、人の出入りも激しい。
・　転入してきた人は義務が発生するのを嫌がり町内会に加入しない。町内会活動にはごみステー
ションの管理もあるが、加入しない人は他所のごみステーションに通りすがりに捨てていくようだ。
アパート住まいの人などは縛られるのが嫌なようだ。
・　自由は求めるが責任を果たすのは嫌いだというように、平たく言えばわがままな人種が増えてき
たのかなという感じはします。また、町内会に入らなくても自分は留萌市民で税金も納めているの
にごみステーションを使わせないのかと、権利は振り回すが義務は果さない。
・　昔は気に入らない人がいたら普段は付き合わなかったが、火事と葬式の時は仕方なしでもやっ
ていた。今では、冠婚葬祭もお手伝いを頼むのが申し訳ないという気持ちや、斎場もあるので町内
会のお世話にはならないという人もいて、そのような付き合いもなくなってきている。
・　私の町内会は山なので、出て行く人の方が多い。人恋しいので、住んでくれたらあれもこれもお
手伝いしようという気持ちが強い。

主
な
意
見

・　出席者名簿で、コミセン区分の欄があるが、何を根拠でこのように分けているのか。自分は開運
町で、港東コミセンが近い。港西ではないと思う。
・　高橋市長就任以来、数多く懇談会が開催されており、非常に評価している。そのことを全てオー
プンにして優先順位云々と言うのではなく、もらった意見を市の内部でしっかりと議論してやるべき
ことを選択して実現してほしい。
・　今回のようなやり方は良いことだと思うが、前もってテーマをもらわなければ、その場ですぐに話
すことを考えるのが大変。ぜひ事前にテーマを知らせてほしい。
・　前にもこのような機会があったが、色々な問題に対しての結論が戻ってこないので、参加者へき
ちんと返してほしい。それがされないと、どうせ言ったってやってくれないと、次からは参加したくな
いと思ってしまう。
・　若者や女性などのように、ある程度範囲を絞ったメンバーだけでの懇談会が必要ではないか。
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テ
ー
マ

港を活かした経済発展を願う。

テ
ー
マ

生活道路の整備。

テ
ー
マ

市が管理する色々な滞納金をきちんと徴収し、不平などを無くしてください。

テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

主
な
意
見

◆　共通
・　一番面倒なのが個人情報の関係で、高齢者がどの辺りに住んでいるとか、かかりつけ医はどこ
だとか聞きたいが、深いところまで立ち入れない。警察とまではいかなくても権限があれば非常に
助かるのだが、世帯情報も２割程度の世帯の情報が集まらない。
・　うちの町内会は家族構成、年齢、病人がいるかいないかは全て把握している。独居高齢者で病
人の方には月1回各班長さんが面会するようにしている。
・　家族構成や生年月日は把握しているが病気のところまでは入り込めない。防災の関係もありま
すのでということで情報を提供してもらっている。
◆　防災連絡員
・　市の防災訓練などは町内会を通じて案内があり、今年の防災訓練には町内会から５名ほど出し
たが、防災連絡員の訓練や勉強会などはない。実際に防災になった時の対応や連絡など、どのよ
うに対応していくと良いのか分からないので勉強会などを開催した方がいい。
◆　民生児童委員
・　留萌ではなかったが１００歳以上の生存や、虐待の発見など、権限がないとスムーズに出来な
い。子供が虐待されていると思っても、親にしつけですからと言われてしまうとそれまで。
◆　環境美化推進員
・　排出日以外にごみが投棄されていた場合、環境美化推進員なんだから注意しなさいということ
になり、良いか悪いかは分からないが袋を開けてごみを調べ、名前が出てくれば文章で注意するこ
とはある。実際にはないが、注意した相手からこんな権限があるのかと言われると困ってしまう。

主
な
意
見

・　討議時間が足りなかったため、未討議。

主
な
意
見

・　討議時間が足りなかったため、未討議。

主
な
意
見

・　青年会議所青年部で旧北海道合板を利用して全道大会を行ったが良かったと思う。
・　商工会議所の駐車場の壁を取ったりして良くなっているが、港から街への道路整備をし、また、
船場公園周辺の道路整備も行ったほうが街の活性化に繋がるのでは。
・　港にお金をかける意義、必要性があるのか疑問だ。昔は必要があったかもしれないが、将来に
対する見通しが甘かったのではないか。
・　船もそれほど多くないので、マリンレジャー的な部分を整備したほうが良い。
・　留萌港は中国やロシアに近いが商売するというのも中々難しい。
・　昔は石炭や木材など活発だったが、今はロシアにしても関税の関係で入らなくなった。農産物で
も保管する倉庫をもう少し作らなければ、地方から持ってきても保管する場所がなければだめ。

主
な
意
見

・　元川町の交差点は信号機を変えたことで渋滞になってしまい、前の方が良かった。市役所にも
交通調査してくださいと言ったこともある。
・　市のプロジェクトとして雪を置ける空き地や公園を探し、利用するようにしてほしい。空き地なら
所有者に確認をしてお金を払ってもいいと思う。その分排雪を減らせば経費的にもいいのでは。
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テ
ー
マ

市の財政難により、留萌の伝統ある行事は無くさない方がいいと思う。

テ
ー
マ

港ばかり良くなるが、子どもが海で遊ぶ施設がない。

テ
ー
マ

歩道の安全対策。

テ
ー
マ

市役所の自己満足だけでの事業やイベントが多すぎると思います。

主
な
意
見

・　そうではないと思う。これに対して意見はない。

主
な
意
見

・　今はＣＣＺの所がメインになっている。ただ、お客さんが来てちょっと連れていくにも駐車料金が
かかり、二の足を踏んでしまう所が問題だと思う。
・　浜中の昔の海水浴場は遊泳禁止になっているが、浜に降りるのに駐車場に車を入れようとする
とお金を取られる。砂浜では子どもも遊べるのに、駐車料金がかかってしまうと連れていく気持ちに
なれず、何であそこが有料なのかが理解できない。
・　全道大会などでお土産販売をしているが、普段と同じ金額で販売して、それなら街中で買っても
買えるのであまり売れない。せっかく各地から来ているのだから、多少値引きすることで売れるし宣
伝にもなると思うが、商売が下手だと感じてしまう。
・　浜中はキャンプとかにも良い場所だった。トイレも便利だし監視棟もあってもったいない。
・　浜中は遊泳禁止でも砂地で子どもが遊べるように工夫できないものか。料金は整地とかを考え
ると仕方ないと思うが、小さい子どもを連れて砂地で遊ぶ何かかがればいいと思う。

主
な
意
見

・　家の周りの道路も穴があき、はっきり言ってひどい状況だが、毎年市に電話して応急処置をして
もらっている。市も計画を立てて順番に直していってもらっていることや道路はお金がかかることは
理解し、感謝もしている。
・　幌糠の歩道は、道道の方は両側除雪されているが、市道の方は除雪されていないため、小学生
が狭くなった車道を歩かなければならない。住民も開けてくれてはいるが、家と家の間隔が広すぎ
て全部は開けられない。道道と市道の差が大きく危険なので、片側だけでも開けるとか、何とかし
てあげられないのかと思う。

グループ討議　第６班

主
な
意
見

・　市民としては花火大会くらいやった方がいいというのは人情だが、縮小せざるを得ないという現
状で、身の丈に合ったイベントにするということだと思う。
･　市民としては花火を無くすというのは疑問があり、増毛でも羽幌など他の町村がやっていて、市
である留萌が出来ないというのは解せない。
・　色んな考え方があり、あんどんまつりが伝統なのか、花火が伝統なのかという選択の問題もあ
るとおもう。個人的には港といえば、やっぱり花火となってしまうが。
・　萌っこは市の助成なくやっていて、この財政難で市もほとんど助成をしていない状況で、伝統が
どうのと言うことが当てはまるのかどうか。
・　留萌祭りは、極端に経済状況が悪化しているのに寄附を集めるという昔の伝統を使っている
が、今の経済状況で寄附を集めるというのもかなりの抵抗があると思う。やり方を変えないと神社
祭も行き詰るのではないか。
・　呑涛まつりでも、萌っこまつりでも市民の声でやっているが、留萌祭りだけがそうじゃない。ここ
に問題があるから寄附は集まるけれどもお祭り自体の規模が縮小されているのではないか。留萌
祭は古い考えが今でも残っていて、市民の声を入れるべきだと思う。
・　呑涛まつりの前夜祭は売券方式だったが、終わり近くなったら自分のほしい物がなくて券が余
り、結局、買ったお金の分が無駄になるから、とりあえず残っている物を買うが食べないという人が
すごくいた。残った券を捨てていく人もいて、しっかり計画を立てて運営しないと、そういうことがある
ともう行きたくないとなってしまう。
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テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

テ
ー
マ

市民に市の将来のビジョンを示しての計画づくりをしていかなければいけないと思う。

テ
ー
マ

税金が高くて何もない市にあえて住みたいと思う人はいないと思うが、留萌市はそうなりかけている。

主
な
意
見

・　生まれ育った土地だから離れたくないが、周りの状況を見れば仕事のある土地などに出て行っ
ている人もいて、確かにそうなりかけているかもしれない。まず企業という仕事場が少ないから、結
局は背に腹は代えられなく、自分ももし働く所がないのであれば考えてしまう。
・　山や海があって良い所だと思うが、働く所がなければ、まだまだ働ける世代は考えてしまうと思
う。
・　家庭を守るために生活できなければ仕事を探して動いていくしかない。税金をたくさん払うくらい
仕事をしたい。
・　税金が高いから出ていくという人は聞いたことがないが、仕事を探してもなく、学校を卒業しても
仕事がなければ地方に出て行ってしまう。税金が高い安いということではないと思う。
・　税金が高くなっているというイメージは、働いている人が少なくなってきた分、必要な財源を少な
くなった人数で確保することを考えれば税金を上げることになる。住みたくても就労する場所がなく
て住めないといった状況を改善しないと、住めない状況にはなっているのではないか。
・　税金を代表にした話になっているが、その他のもの何もないから住みたくない、希望がないとい
う、税金と言うよりも、何もなにもしない、何もできない市に対して言いたいのではないか。

主
な
意
見

◆民生児童委員
・　活動する中で個人情報の関係が壁になっているので、市が中心になって一定のルールづくりを
進め、例えば独り暮らしの人など提供できる情報は出してもらえると助かる。
◆環境美化推進員
・　最近、ルールを守らないごみ出しが増えてきているので、市からの指導も必要ではないかと思
う。

グループ討議　第７班

主
な
意
見

・　留萌は何でも手を出すが長続きしないで、まるで子どもが欲しくなった玩具を買って、終わったら
すぐ次の玩具というような感じで、無駄遣いのように感じる。長いビジョンを持ってほしい。
・　海のないまちでもないのに、プールも新しく作らなくても以前のプールを補修すればよかったの
ではないか。テナントにしても、駐車場を下に作ったら、年をとった人が上がって買い物するなどは
しない。全てに手を出さないで大きくものを考えて動いてほしい。
・　留萌管内の中で留萌市ぐらい中身のない学校経営、教育施設がない地域はない。都市並のこ
とをやるが、３年経ったらプールをやめなければならない、スキー場のリフトをやめなければならな
いといったことを平気でやり、施設を作る段階で将来を考えず、目先だけのことで作っているように
思う。全てに関してそう感じる。
・　留萌市は長期ビジョンを示していないのではなく、持っていないのではないか。ビジョンを持った
上で市民のアイデアを募れば良いのではないか。
・　議員の意見を聞くよりも、町内会長さんを全員集めて意見を聞いた方がリアルであると思う。せ
めて一般市民の声が届かないようであれば、町内会長１４０人くらいの意見を聞くことの方が意味
あるのではないか。

主
な
意
見

・　今までの方法とか場所でも良いと思うが、市ではただやるよというだけなので、町内会の役員さ
んとかに呼びかけをお願いするだけでも出席する人も増えると思うが。
・　町内会からテーマを出してもらって、その中に市からの情報提供、要望を１～２点くらい含めて
開催するのもいいのではないか。
・　市がいくら情報提供したりお願いしたりしても、町内会が付いていけない状況がある。町内会も
高齢化で、若い人にも参加してもらい、まずは町内会の活性化をしなければならないのではない
か。
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テ
ー
マ

公共料金が高い。

テ
ー
マ

行政サービスを低下させたり、市税を上げる前に市職員の給料が妥当でなければ納得できない。

テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

主
な
意
見

・市民も色々なことで努力しているが、病院も市も色々と努力しているのを感じる。今では土日関係
なく会合なども開催するなど、職員の努力を認めたいと思う。
・やめたいという職員が少し多いみたいだが、職員を大事にした方が良いと思う。

主
な
意
見

・　懇談会の説明は、中身をわかっている人では理解できるのかもしれないが、初めて聞く人には
さっぱり説明がわからない。
・　何か形式的な感じで地位の高い人が来ているが、そのような人には質問しづらいので、現場の
係長とがが説明してくれた方がもっと質疑がしやすくなると思う。
・　採用されてすぐの職員は無理かもしれないが、せめて採用５、６年くらいの職員にはもっと町内
会の集まりに出て意見を述べるような積極性がほしい。若い職員に立派な答弁を求めている訳で
はなく、わからないのは当たり前だと思っているが、色んな意見を聞いて職場で報告してほしい。
・　出された意見をまとめる能力が足りないから、全体として懇談会をやっても成果があがらず、懇
談会をやりましただけで、意見を聞いた結果どうなったかの話がないのではないか。
・　昨年も懇談会に参加したが、参加者が少なく残念に感じた。せっかくに機会なのに、まずは参加
してもらわなかったらいけないので、町内でも宣伝、啓蒙をどうしたらよいのかと思う。
・　市は文書だけで何かするからお願いしますだけではだめで、例えば、町内には市職員もいると
思うが、そういった身近な人からの声も聞かれない。町内会でも集まって行こうかという形にもなれ
ない。なにか一方的な受け答えが多過ぎる。
・色んな役員などでもまずは何か出せ、町内会に助成があるから出せということが多すぎるが、例
えば昨年と同じような形にして出してなどの具体的なものを提示して、皆さんの負担を軽減させると
いうやり方も必要だと思う。一方通行的で、書類を出したんだから来るのはあなた方の自由ですよ
といった感じがする。
・　懇談会に行っても、市からのお願いや上から下ろすような話しかなく、押し付けられている感じが
強い。無駄遣いを減らす取り組みだけで、何か良い所に増やすといった考えがないように感じ、一
方通行で対話にはならないと感じる。

主
な
意
見

・　上下水道料金は少し高いと感じるが、札幌の人は水を買うこと考えると、留萌市はおいしい水を
飲めることは幸せなことと思うけど、もう少し安かったらと思う。
・　ゴミについては、他市町村と比べて高いかもしれないが、多少高くても市民が納得できるやり方
で行っていれば苦情は出ないと思う。以前から分別について携わっているが、最初からみれば町
内はすごくきれいになってきているし、後からそのような納得のできる結果を見れば理解してくれる
と思う。
・水道も高いと言うが、うちの町内では水の出が悪い所があって、同じ料金払っているのにといった
ことが苦情として出たのかなという感じがして、値上げしたなりの効果を見せていただければ良いと
思う。
・値上げされた時は高いと感じるが、人間慣れてしまう部分もあり、どこがどのようになったとかが
説明されれば市民も納得すると思う。
・札幌に住んでいる子どもたちに、留萌は水道料が高いと言われたので、高いことは高いのでしょう
が、おいしい水をいただいていると感じる。ゴミもステーションを大事に使って、町内がきれいになっ
ている。留萌市の財政状況を考えるとやむを得ないと思う。
・税金も含め、財政が厳しいから、市民みんなが我慢しているからと言ってしまえばそれまでかもし
れないが、やはり高いと思う。
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テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

テ
ー
マ

数年で使用しなくなったりするので、スキー授業の保護者負担は疑問に思う。

テ
ー
マ

子どものいる家庭では遊ばせる場所が無い。

テ
ー
マ

市職員の給料削減について、新入社員も20％カットはあまりにもかわいそう。

主
な
意
見

・　この問題は深刻な問題で、昔は飲食店でも市の職員なりがいて潤い、それに伴ってハイヤーも
動くし、化粧品や衣服も必要になったり経済が活性化していた。カットするということは経済全体の
衰退につながることだと思う。
・　今の財政問題の大半は病院の赤字にあり、留萌市民ばかりが利用している病院であればいい
が、近隣のまちからも相当利用しているので、救急の費用だけではなく応分の負担を求めてほし
い。
・　職員も議員も、何十年もやって来たのに辞めると平気で他所の街に引っ越してしまう。まずはそ
ういうのを考えてもらいたい。
・　職員の給料を下げるというのは、市役所も給料下げているのだから民間も下げるという感じにな
り、市全体の水準が下がってしまうのではないかと思う。
・　一律２０％削減はおかしいと思う。中にはものすごく一生懸命やっている人もいるし、見た目やっ
てない人もいるのに、一律ということはないのではないか。
・　若い人だけでなくても、中年の職員も生活設計している中で２０％カットになったから、例えば子
どもに大学を辞めろというわけにもいかないだろうし、たくさん貰っているからいいだろうという話で
はなく、やはり２０％というのは大きい。
・　２０％削減もいきなり２０％ではなく、かなり前から少しずつ削減してきて、今が２０％になってい
るということで、毎月の給料は削減されているが、元の金額は変わっていないので退職金は減らな
い。全てが２０％削減ではないという実態もある。

主
な
意
見

・　公園に遊具がなく、トイレや水道も閉鎖されているので、遊べる状況でない。砂場も犬とかのトイ
レ代わりにされ逆に子どもは遊ばせられない。子どもの声が聞こえないのは寂しい。
・　タコ公園は港町や大町からも子どもが集まり、結構にぎやかだと思う。

主
な
意
見

◆　共通
・　町内会の役員自体でも成り手がいないのに、色々な委員の依頼が来ると、結局役員に割り振り
するしかなく、なってしまえば活動などに出ないわけにもいかないので過重負担となり、よけい町内
会役員の成り手もいなくなってしまい、若い人は仕事や家庭もあり、やる人が限られている中では
困っているのが現状。
◆　健康いきいきサポーター
・　ボランティア団体”市民アイビ－の会”で毎月２回、はーとふるで５０人くらいの高齢者の方が集
まって健康維持に努めているが、活動がマンネリ化してくるので、新しい情報がほしくて情報交換を
したいが、どうやれば良いのかわからない。行政で把握している情報があるならば、場を設けてい
ただくなどの手助けをお願いしたい。
◆　環境美化推進員
・　クリーンステーションが木製に一部変更されているが、市内すべて変更されるのだろうか？何年
くらいで変更するのだろうか？後日、回答をいただきたい。

グループ討議　第８班

主
な
意
見

・　スキーの器具の負担を軽減するために、使わなくなった器具を市なり学校で預かり、リサイクル
の取り組みを進めてはどうか。
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テ
ー
マ

生ごみの処理について。

テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

主
な
意
見

◆防災連絡員
・　週に２、３日しか開いていない東部コミセンにＡＥＤを設置しているが、いざという時に使えない状
態の所に設置するより、大勢の人を守るために南町の大型店に設置するなどの方が有効だと思
う。
・　お祭りの防犯活動もやっているが、警察と歩いている時でも何かあったら責任取れないから注
意するなということで、ただ集団で歩いているだけになっている。警察と一緒のときは注意する権限
を与えてくれるなどがあれば、活動内容も変わってくると思う。
・　市の方の防災訓練の体制はできているが、それを町内会の方で利用する体制がないので、市
の方できっかけを作ってほしい。
◆　民生児童委員
・　病院が今の場所になり、生活が楽でない人はハイヤー代が出せないで、具合悪くても病院に行
けない人がたくさんいる。そういう低所得の人たちのこともきちんと考えていかなければだめだと思
う。
・　日東団地の避難路の整備がされていないので、千鳥町まで抜けなくても、せめて入り口だけで
も拡幅をしてほしい。
・　今回改選になるが２つの地区が未定のままで、困るのはその地区のお年寄りや子どもたちなの
で、市の方も空白地区ができないようもっと一生懸命取り組んでもらいたかった。
・　市住の出入りがあったときに教えてほしいと市にお願いしたが、個人情報の関係で教えてくれな
かった。何号室が入れ替わった程度の情報でも助かるのに、出入りがあったくらいは個人情報でも
何でもないと思う。活動に支障が出ているので、せめてそれくらいはお願いしたい。
・　礼受地区は独居老人が多くなり、以前も倒れていて危なかったこともあり、生存確認の方法をど
うしたらよいのか悩んで、町内会で話し合っている最中。
◆　環境美化推進員
・　冬季間の除雪で、ごみステーションの所にも雪をドンと置いて行くのが見受けられ、高齢者にな
るとステーションの管理も大変なので、委託業者への配慮をお願いしてほしい。
・　ごみステーションのペンキは、以前は油性の物を配布してくれていたので２年くらい持ったが、今
は水性に変わってしまったので１年ももたない。その辺も考えてもらいたい。
・　ごみの出す時間が９時までと決まっているが、実際に取りに来る時間は全然遅いので、もっと柔
軟な排出時間にできないものか。
[テーマ外個別要望]
・　見晴公園角の点滅信号がある交差点で、冬期間に出会い頭の事故が多いので、通常の信号を
設置してほしい。

主
な
意
見

・　今回のやり方は色々な意見を聞けて、また意見が言いやすく本音も出たりしていいのではない
かと思う。対面方式だと本当に一部の人の意見しか出ないような気がする。

主
な
意
見

・　ごみの分別は問題ないが、空地に生ごみの不法投棄が繰り返し有り、同じ人でないかなと思う
が、ひどい時には道路に置いて行く状況がある。同じ場所に何回も捨てられるということで、生ごみ
を袋に入れてきちんと出すことができない人が増えているのかなと感じてしまう。
・　周囲では雪のない時期はコンポスト化に取り組んでいる人も多いので、助成制度を含めてその
辺の情報もほしい。
・　登別の生ごみ処理施設を視察してきたが、今年でちょうど１０年になるが臭気もなくものすごくき
れいな施設で、国道を挟んで向かい側に市の温水プールもあり、廃熱も全部プールに利用してい
る。建設時に業者との契約の中に、１０年間は消耗部品を無償交換するという条項もあった。

12



テ
ー
マ

留萌の特色を生かすものを決めて、集中し計画を立てるべき。

テ
ー
マ

小さい子どもが、もっと安心して遊べるよう公園などの設備を増やしてほしい。

テ
ー
マ

住む人に優しくない街づくり。こんな街には住み続けられない。

テ
ー
マ

市職員の一人一人が、以前からみて一生懸命市民のためにやっていることが伝わってきます。

主
な
意
見

・　職員数は平均より少なくなっていると思うが、気の毒なのは健全化計画のために職員が、看護
師も含めて医者以外は一律２割カットというのは勤労意欲をなくするのではないかと心配である。
・　職員の働きぶりは、昔から比べると窓口の職員も親切で良いと思う。
・　これが普通で合格ラインではないか。ただ、一生懸命だとわかるし、市民のために働いていると
は感じる。
・　知っている人や顔見知りの人と、あまり良く知らない人との応対の差がある。仲良くなると非常に
親切になり、それが行き過ぎてベタベタになる対応が見受けられることもあるが、誰にでも同じく接
するのが接遇ではないか。引っ越してきたので特にそう感じるところがあり、気をつけてほしい。

主
な
意
見

・　子供が減っていく中で、３、４人しかいない町内に公園の遊具整備といっても無駄なことではない
か。公園の管理でも町内会にお任せのような状態でブランコやトイレの維持管理をどうやってでき
るのか。
・　地区の子どもの数や遊具とかの維持費も考えると、遊具とかの遊ぶものは高砂公園とかの大き
な公園にして、地区の公園は広場的な遊び場で良いのではないかと思う。
・　町内会としては草刈が大変で、そのために機械を購入している。
・　公園は町内会が管理しているが、植樹帯の管理は誰がやるのか曖昧になっているのではない
か。恐らく、植樹帯のことを言えば地域で頼むということになるから言わないでいるのではないか。
・　公園の草刈はなんとか地域で協力してできるが、防犯灯がないので夜に青少年が来てベンチに
座り遅くまで話をするといったことが心配で、防犯灯を付けてほしいとお願いしたが、あれは町内の
街灯と同じなので市役所ではなく町内で付けてほしいと言われた。公園とういのは誰のものなのか
を考えると、それは違うのではと思った。小さい防犯灯が一つでもあればと違うと思う。

主
な
意
見

・　財政健全化のために、地価としては年々下がってきていて、売りたくても買い手がいない土地な
のに税金だけは高いという点では不満はあるが、この意見ほど住みづらいとは感じないし、こんな
ものではないかという感じ。
・　行政サービスとしても、優しくないとも思えなく、このまちに住みつづけられないというほどではな
い。
・　プールの休止であるとか運動施設があってもそれが廃止されたり、スポーツセンターに指導員
がいても適切に指導がなされないとか、そういう面では行政サービスが非常に悪いと感じる。お金
をかけるところにはかけ、削るところは削るというのは結構であり、無駄をなくすというのはいいが、
必要なものまで削っているのではないかと思う。そういう面で留萌市はやさしくないと感じる人もい
るのではないかと思う。財政の回復の見通しも市民に伝えていないと思うし、伝えればこういう問題
は出てこないと思う。

グループ討議　第９班

主
な
意
見

・　昔はニシンがあったが、今は何もかも中途半端で、これという特色はない。自然はどこの地域に
もあり、留萌市だけでのものではないので、そんなのは特色にはならない。
・　港は、船が入りもしないのに大きいものを造って、維持管理が負担になってくる。どこの港もフェ
リーから撤退しており、格好だけフェリーを誘致するといって、来ないものを題目に上げているが、
考え方が間違っている。海上自衛隊を引っ張ってくるような、先が見えることをやればいいが、そう
いうこともなく、現状ではせっかく投資をした港が活用されていない。
・　全国の自治体病院が危機的状況にある中で、留萌市がいち早く経営改革に取り組み、ある程
度の不安を解消する方向に持っていけたということは、まちとしてはすばらしい特色ではないかと、
そのような取り組みがよくそこまでやれたと思っている。
・　ゴミの処理にもすごくお金がかかっているとは思うが、美サイクル館はごみの分別やリサイクル
に先進的に取り組み、これからもお金がかかるとは思うが、生活している中で、これも留萌市の特
色として誇れるものだと思う。
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テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

テ
ー
マ

箱物（建物）ばかり作っても、維持しなければただの税金の無駄ではないでしょうか。

主
な
意
見

◆防災連絡員
・　防災の放送が反響して何を言っているか分からないので改善してほしい。
・　消防団に入る若い人が少なく無関心で、団員も少なくなってきている。小平町のように、職員に
なったら消防団に入るというくらいのことをしなければ、団員は集まってこない。
◆環境美化推進委員
・　一番大変なのは、公園の草刈とごみステーションのペンキ塗りである。担当する部員が高齢者
ばかりで若い人がいないから、青少年部などに手伝いを頼んではいるが、同じ町内でもなかなか
協力してもらえない。
・　草刈は、町内会で４回やっている以外に老人クラブに協力してもらい２、３回やっている。草が短
いうちに小まめに刈ってしまうと運ぶ作業がいらなくなり効率的。
◆民生委員・児童委員
・　個人情報保護法があって、地域住民の名前などの情報を教えてくれないことがあるが、民生委
員にも守秘義務があるので、市役所の方でも必要な情報は積極的に出してもらわないと、年々活
動がスムーズにいかなくなってきている。近所の人もなかなか話してくれず、過剰反応を示している
感じがある。
◆健康いいきいきサポーター
・　健康に関する取り組みは先進的で、留萌市は素晴らしいと思う。活動状況も逐一報告が来る。
町内会で健康講座をやろうと参加人数を知らせるとすぐに講師が来てくれ、地域の健康を守るとい
う面で非常に良い取り組みだと感じている。
・　健康の駅オープン前に、町内会の老人クラブに病院の多田先生に来てもらい、説明や質疑応答
をしてもらった経緯もあり、例会などでも年に２回ほど来ていただいている。また、うちの地区は一
番近いから、お手伝いしますよと宣言している。
・健康の駅には気軽に入って行け、運動器具を使うこともできていいと思うし、健康教室というのが
あり、毎月会場を割り振りして今月はどこでというように開催されていて、健康の駅でも年に何回か
開催されているが、なかなか良いものである。

グループ討議　第１０班

主
な
意
見

・　ふるさと館は当時、ああいう景勝地に建てると景観を損なうので、佐賀番屋の所にと議会にも請
願したが、議会も市民の声を聞くと言いながら相手にされなかった。佐賀番屋も、あれだけ一つ
あっても見に行く人もあまりいないので、今思うと佐賀番屋の所であれば道の駅にも活用もできた
ろうし、正解だったと思う。
・　施設は点在させるのではなく、集約すると相乗効果が出ると思う。

主
な
意
見

・町内会の会合だとか、健康の関係、事業説明などに来られている職員は、非常によく説明してく
れており感謝している。ただ、来る職員が限られており、その職員は随分頑張らされていて負担が
かかっていると感じる。一生懸命やっていただいているとは感じている。
・市政懇談会などは年間通して随分多くなったと思う。我々町内会役員にとっては良い意味で、ま
たかと思うくらい多くなり感心している。
・今回のグループ討議というのは、いろんな人からの話がでるのでいいやり方だと思う。
・市の財政が逼迫しているということが頭にあるので、我々の要望には金のかかることが多くある
ので、最初から言ってもだめだなという諦めの気持ちがある。何とか財政を健全化して、お金のか
かるものは予算化するということにつながる懇談会にしてもらえれば、もっと建設的な意見が出る
のではないかと思う。
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テ
ー
マ

病院の充実と市民プールの休止を早いうちに解決していただきたい。

テ
ー
マ

留萌に就職先があまりないので、せっかく学んだことを留萌で活かせないのはとても残念。

テ
ー
マ

市職員に対し、仕事ぶりなどを絶えず吟味し、退職させる権利、給料格差をつけるなど、少し強い
体制を持っても良いと思います。

テ
ー
マ

市政懇談会を含め、対話の進め方について。

主
な
意
見

・　職員の給料をなんでも下げれば良いというものではない。職員の意欲も低下し、まちの消費も低
下する。きちんと働いている職員より市議の報酬を下げるべきである。
・　職員も一生懸命頑張っているのが見えるし、財政の健全化が達成されたら最初に職員の給料を
元に戻すべきだと思う。
・　公務員のまちなのだから、公務員にはきちんと給料を与え、仕事を一生懸命してもらい、まちで
の消費もしっかりしてもらい活性化につなげるべきで、人件費を削減することで赤字を解消するの
は簡単なやり方で、根本的な解決にはならない。
・　市民の生活に密着している現場への要望が当然多いが、対応できますよと言うが、実際は職員
が足りないこともあるのだろうができていない。その要望などに迅速に対応できるように現場の職
員を充実させてほしい。

主
な
意
見

・　お茶の間懇談会的に、小さな地域で回数を多く開催すればみんな出てくるし、色々な意見が聞
けると思う。
・　今回の懇談会のやり方は良いと思う。毎回ではなく、たまに、例えば同じ委員会でも人を変えて
見たりすると、色々な意見が聞けていいのではないか。
・　大人数での懇談会ではなかなか発言できないが、今日のように小規模なグループであれば発
言しやすくていいが、自由討議には時間が足りず、やはり２～３時間はほしい。
・　通常、グループ会議では書記、発表者などの役割が与えられるが、今回は市の職員がそれを担
当してくれ、司会もやってくれて安心して発言できてよかった。
・　協働の会議に出ているが、型に決まったような感じであのやり方は良くない。今日のように自由
に討議することも必要だと思う。
・　今回のテーブル配置では、隣のテーブルの声が聞こえてきて発言者の声と重複するので、今後
はテーブルの配置をもっと離してほしい。

主
な
意
見

・　難しい問題で、大きな企業があるわけでもなく、今ある部分もどんどん縮小されていき、若い人
を雇えと言われても自分の財産を投げ打ってまで人を採用することはしない。
・　商売だから利益を出さなければならないが、これだけ景気が悪い中でどこもトントンがいいところ
で、水産加工屋も土建屋もぎりぎりの所。国家公務員、道職員もどんどん縮小され、若い人の受け
皿がない。
・　昔は海上自衛隊誘致とかの話も出たが、港を活かして企業を誘致することはできないのか。

主
な
意
見

　・プールを建設する時に増毛町、小平町ともっと話をして共同での設置も考えられたのではない
か。建設時にあの大きいものが市だけで建設可能か考えるべきであった。
・　維持補修のことを考えると、１階にあればまだわかるが、上に作ってしまったので余計にかかる
と思うし、計画性がない。建てた後何年もしないうちに閉鎖するのであれば、やらない方が良かった
のではないか。
・　水泳協会の役員をやっているが、建てる時に協会に相談があったのかもわからない状況で、
プールを建てることになったからと聞いた。もう少し協会などの当事者と相談をするべきではなかっ
たかと思う。
・　プールの規模が２、３万人のまちの規模ではなく、大都会でやるような作りになっている。
・　建てる時のことや今の財政状況での維持費のことなど色々あるが、できるなら子どもたちの環境
や教育のために、少しでも早く戻してやってほしいというのが自分の気持である。
・　プールができてから子どもたちも頑張って、良い選手も育ってきて、本当はそういう青少年の育
成とかが大事ではないかと思う。
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テ
ー
マ

それぞれの委員会などの活動を通した課題や問題点などについて。

主
な
意
見

◆民生児童委員協議会
・　市の職員自体が民生委員の活動状況を理解していないのではないか。市営住宅とかでも施錠
している家が多く、開けてくれないこともあり、また不在の家も多く苦労している。管理人などもいる
ので、市から働きかけ、管理人の所に行ったら住人の情報をくれるなりの体制にしてほしい。
・　今は独居老人も多く心配な面もあるため、毎週訪問するなどみんな苦労しているようだ。市の職
員もどんどん減って行って、頼むのは民生委員にとなっているが、その辺の苦労は理解してくれて
いないと思う。
・　学校の帰り道でも不審者が出てくるので、そういうのも見回ったりしているが、市の方で本当に
理解してくれているのかと思う。
◆環境美化推進委員
・　月１回パトロールしているが、不法投棄が非常に多い。ダンボールできれいに包装して捨ててい
るのも多く困っている。
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